

ADELANTE,

PERIODICO CIENTIFICO Y LITERARIO.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Salamanca.—Un mes 5 rs.—Un trimestre 14 id.—Fuera de sala
manca.—Un trimestre 17 rs.

NUMERO 45.

27 DE SEPTIEMBRE DE 1860.

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS.

Inserta anuncios gratis á los suscritores, y á los que no lo sean, á
precios convencionales.

ADVERTENCIA.

Con esta fecha giramos á cargo de los corresponsales de este Periódico, contra los suscritores de esta provincia y la de Zamora que aun no han satisfecho el trimestre vencido en fin de Agosto último. Esperamos que los de las demas provincias se servirán remitir el importe de las suscripciones á esta Administracion, en libranzas del giro mutuo ó en sellos de franqueo.—El Administrador. Carlos Becker.

Aun cuando sea á paso de tortuga, preciso es convenir, que tambien nuestra provincia marcha por el camino de las reformas, y que ha hecho progresos visibles en el cultivo de sus industrias, en el desarrollo de su riqueza; y de sus intereses materiales.

De escasos treinta años á esta parte se ha roturado más de una tercera parte del terreno inculto pero cultivable de la Provincia; y hay que contar que ese terreno comprendia antes de esa época las tres cuartas partes, más que menos, de todo su ruedo. A mayor abundamiento el cultivo en general se ha mejorado considerablemente. Y así como antes eran contados y hacian una rara escepcion los pueblos de alguna que otra comarca en que sus más pingües terrenos conocian una cultura tal cual entendida: hoy dia son rarísimos, y hay que ir á buscarlos cerca de las Jurdes aquellos en que la cultura deja de ser esmerada, cuanto más regularmente entendida y atendida.

Riegos y abonos forman la clave de la Agricultura. Esa clave la conocen más, ó menos despejadamente ya nuestros agricultores; y la manejan, mal que bien, hasta donde lo consienten las condiciones del clima, del suelo, de situacion etc. y hasta donde alcanzan sus medios de accion. No es decir esto, que no falte muchísimo que hacer y que mejorar en ese orden. Es solo decir, que habemos entrado ya por la verdadera senda.

Hay además que tener en cuenta, que en cuatro quintas partes de la Provincia hay que luchar con la grandísima escasez de aguas, y con la dureza y suma variabilidad del clima, circunstancias que dan á esos terrenos tal destempe, y tanta aridez, que le hacen rebelde á la perfecta cultura y hasta ingrato á los beneficios que recibe. Y luego, en materia de reformas que, como las de este ramo de industria, exigen cuantiosos adelantos, y de lento reembolso, y en suelo y provecho agenos—puesto que se cultiva por Colonos;—y de reformas que requieren aumento de faenas, introduccion y uso de nuevos aparatos, y

por consiguiente cambio de hábitos.... es indispensable el marchar despacio, y aguardar el impulso del tiempo, y la influencia de los ejemplos: no basta—y eso que es eficaz—el estímulo de las nuevas necesidades.

Por eso en materia de riegos son apenas visibles las mejoras hechas, ó las novedades introducidas en el cultivo. Por eso es lo más lento del movimiento que se advierte el que tiende á la mejora de ganados. En esto—es preciso confesarlo—estamos casi como estábamos: si es que no se ha dado algun paso atrás. Y adviértase que el ramo de industria pecuaria en nuestra Provincia ha estado en manos de la parte aristocrática digámoslo así de nuestros labradores; explotada por los hidalgos, grandes Colonos, de la inmensa y escogida propiedad que la Iglesia y la nobleza tenian en esta provincia. Y sin embargo, ni en el ganado vacuno ha sabido mejorar, y quizá ni conservar, la raza *morucha* desmedrada e indomable; ni en el lanar y de cerda se ha hecho ensayo alguno, ni de cruzamiento, ni de introduccion de castas; y en el caballo ha sido preciso que el gobierno mismo reglamente las paradas, y establezca depósitos de sementales de casta y raza: y todavía no basta.

Al desarrollo de la industria agrícola ha seguido natural, si bien lentamente, el desarrollo de la industria fabril. Los esfuerzos hechos en este ramo, los pocos pasos dados en esta senda—hay que convenir en ello—son tanto más notables y dignos de elogio, cuanto que es la menos trillada, la que ha encontrado siempre y encuentra hoy mismo menos facilidades, y mayores prevenciones, condiciones menos favorables de establecimiento, de aclimatacion, y de auge en nuestra Provincia. Nuestros hábitos no han sido nunca, ni son todavía fabriles. Y aun cuando nos sobran primeras materias, y no nos faltan capitales, y brazos, la valla de Portugal, y la incomunicacion en que hemos vivido con el resto de la Peninsula unido á la parsimonia de las necesidades y costumbres agrícolas del país, á los hábitos de vida espiritual de la Capital, y á otras causas, que no es del momento enumerar, esplican demasiado, sino justifican lo bastante, el atraso de nuestra industria, los pasos lentos y no siempre bien dados en ese camino, los pocos triunfos y adelantos que podemos contar en ese ramo.

Fuera de Bejar,—nuestro emporio fabril—donde apesar de sus naturales ventajas, y de los nobles esfuerzos hechos por los Olleros y los Illan, se han tenido que replegar velas, porque su lucha con Cataluña seria titánica, é insostenible por lo tanto, la industria fabril estuvo aquí reducida á los más estrechos y modestos límites, y relegada para eso á tres ó cuatro Villas. Cuando en 1840 se levantó el primer molino harinero de rueda hidráulica en Arauzo... ¡qué tempestades no se levantaron contra la modesta fábrica! ¡Qué de contrariedades no tuvo que sufrir: y qué de adversas prevenciones no le fué necesario vencer al Sr. D. Mariano Solís cuando hubo de proyectar y llevar despues á cabo su fábrica de Zorita!... Pues aun ha sido preciso que el más brillante éxito coronase esos heroicos esfuerzos para seguir marchando por ese abierto camino;

para que el Tormes pueda vanagloriarse con otra buena fábrica—la de los S.S. Villalcazar y Compañía—para que se proyecten otras, y de ellas se encuentre alguna en vias de construccion; para que el modesto Agueda se haya engalanado con dos á la vez—las de los SS. Arias y Rivero—y para que finalmente se hayan reformado y mejorado considerablemente varias haciendas del orden antiguo acomodándose con muy buen acierto á las necesidades y exigencias de la época.

Las Villas de Peñaranda y Ledesma han presenciado recientemente la construccion de dos chimeneas de vapor, bellos proyectos debidos á la infatigable actividad y nobles aspiraciones de los S. S. Igea y Trilla—D. José—cuyos esfuerzos heroicos en ese terreno pacífico y bien hecho son dignos por cierto de que les corone el éxito más brillante; en lo cual nos interesamos vivamente: porque, aparte de otras consideraciones, ganarán en ello muchísimo aquellas dos poblaciones, y no perderán nada los intereses generales de la Provincia.

Y ya que hemos tocado este punto no terminaremos la ligera reseña que vamos haciendo sin alentar á nuestros amigos los S.S. Moreno—D. Simon—y Perales, encomiando cual lo merecen lo laudables esfuerzos hechos ya con regular éxito por el uno, en la fabricacion de lienzes crudos, y ensayados felizmente por el otro, en la cria de gusanos y produccion de la seda.

Vease pues como es cierto que, si no corremos por esas escabrosas sendas, hemos comenzado á marchar, y no nos hemos estacionado. Las reflexiones que esto nos sugiere son infinitas: y no cabiendo en un artículo las habremos de ir esponiendo, aunque sea sucintamente en algunos otros.

TOMAS R. PINILLA.

REVISTA DE ACONTECIMIENTOS.

Siguen su natural desenvolvimiento los grandes sucesos europeos.

Italia continua llamando preferentemente la atencion pública. Un batallon de la milicia nacional de Bolonia, movilizado voluntariamente, se ha presentado en Turin á prestar el servicio de la Ciudadela—Los 200 prisioneros austriacos hechos en Pésaro, han sido conducidos á Alejandria, y el sacerdote delegado de la provincia Monseñor Bella tendrá por prision un convento de Turin.—El Marqués Gualterio, célebre personaje de la última república romana, ha sido nombrado comisario extraordinario de Perugia.—Mr. Crivelli, enviado de Austria en Madrid, ha tenido que marchar de sus posesiones de Lombardia á Paris, porque las autoridades de Milan le han hecho entender que su presencia en aquel sitio podia producir desagradables manifestaciones: Crivelli habia optado por la nacionalidad austriaca cuando Victor Manuel permitió á todos los habitantes de la Lombardia preferir aquella ó la del Piamonte.—El rey ha levantado sus condenas á los tres prelados de la Toscana, y entre ellos al cardenal

Corsi, arzobispo de Pisa, que estaban en las prisiones de Turin.—El caballero Nigra ha sido llamado de Paris.

El ejército sardo que ocupa los estados romanos, se compone de 60.000 hombres aguerridos y perfectamente equipados y dotados. Su general en jefe es Fanti, y comandantes generales de cuerpo son Cialdini y Della Rocca.

—El general Pimodam herido en la batalla que Lamoricere dió á Cialdini en Castel-Fedardi, el 18, murió á las pocas horas.—Lamoricere se ha encerrado en Ancona, y su ejército se disuelve.—Ha empezado el bloqueo de esta plaza fuerte, que se espera que sucumbirá pronto. Cuatro mil pontificios han capitulado en Loreto, plaza fuerte de la delegación de Ancona y á cinco leguas de esta ciudad. Fuera de ella no queda batallón alguno del ejército pontificio. Terni se ha insurreccionado. El rey de Nápoles acompañado de los condes de Trani y de Caserta, sus hermanos, y del general Bosco, continúa ocupando posiciones entre Capua y Gaeta.

Las tropas de Garibaldi han desembarcado en la desembocadura del Garellano, rio que nace en el Abruzzo ulterior y desemboca en el golfo de Nápoles, para cortar las comunicaciones de las tropas reales entre Gaeta y Capua.

Garibaldi ha nombrado á Mardini pro-dictador de la Sicilia. Suponemos que habrán dado lugar á esta variante las disidencias ocurridas entre Depetris pro-dictador saliente que abogaba por la anexión inmediata, y Crispi, ministro de lo interior, que aun no la creía oportuna. Da fuerzas á esta suposición el haber anunciado Garibaldi que solo desde Roma proclamaria la anexión.—Ha dado una proclama reconociendo sus empleos á todos los oficiales que acepten su dictadura y la monarquía de Victor Manuel; ha reconocido la deuda napolitana y mandado que la justicia se administre en nombre de Victor Manuel.

El comité veneciano ha publicado un manifiesto pidiendo la guerra para libertar el Veneto.

Los emperadores de Francia desembarcaron en Porstvendres marchando inmediatamente para Paris.—La municipalidad de Marsella ha acordado que el discurso pronunciado por el emperador en el banquete dado por el comercio de aquella ciudad, sea grabado con caracteres de oro en un mármol blanco, que se colocará en la sala de sesiones del consejo municipal.

La reina de Inglaterra, con el príncipe consorte y parte de su familia, ha estado últimamente viajando de rigoroso incógnito por algunos de los pasajes mas pintorescos é interesantes de la Escocia.

Se anuncia que en breve aparecía en Londres un nuevo periódico con el título de el *Tratado*, patrocinado, subvencionado, y poderosamente apoyado por S. M. I. Napoleon III. y dedicado á defender con decision las doctrinas del libre cambio.

El Austria se está armando con actividad. Forma batallones de voluntarios alistados por cuatro años, llama de nuevo á las armas á los marinos con licencia y á las reservas, y aumenta y repara sus fortificaciones. En aquel país corre muy válida la noticia de una campaña de otoño.

Abd-el-Kader ha recibido del gran Sultán la condecoración de Medjidie de primera clase, por los servicios que prestó en Siria durante los últimos desagradables sucesos.

Las noticias de Méjico confirman el tristísimo estado de aquella república. Los generales Carbajal, Berriosabal, Pueblita y Antillon habian reunido sus divisiones á la de Ortega que sitia á Guadalajara. Arteaga y Alvarez, despues de haberse apoderado de Iguala y Taxco, ponian sitio á Cuernavaca. Se habla de desavenencias entre Degollado y Doblado.—Miramon está en Lagos sitiado por Ogazon y Vega.—Juarez se prepara

para sitiar la Capital. Segun el *Siecle* y el *Times* Miramon que solo contaba con 2 000 hombres, habia sido batido por Degollado y estaba herido de gravedad.

Las tropas del cuerpo expedicionario franco-ingles á China, á la fecha de las últimas noticias —9 de Julio—, se ocupaban en los trabajos de instalación del campo: la artillería ensayaba sus caballos comprados en Shanghai y el Japon; pero Lord Elgin y el baron Gros hacían todo lo posible por lograr un arreglo satisfactorio con aquel gobierno.

El duque de Nemours salió de Segobia para Lisboa por Madrid.—La señora duquesa de Alba ha fallecido en Paris.

Parece que los Señores Calderon Collantes y Pinto de Soberal han resuelto ya las últimas dificultades que ofrecia el tratado postal entre nuestra nación y el vecino reino, y que por esto quedará firmado en breve.

VARIEDADES.

Pensamientos filosóficos.—

La mas necesaria de todas las ciencias es la de saber olvidar lo malo que una vez se aprendió.—Aristóteles.

No te apresures por llegar al fin de la carrera; deja que alguno te pase adelante, y caminarás mas seguro con la esperanza de sus peligros.—Bion.

La filosofía solo admite un corto número de escritores, y rehúsa como sospechosos los juicios de la multitud.

No basta poseer la virtud como una ciencia, esto es sin practicarla; porque puede en efecto poseerse la teoría de una ciencia y no aplicar sus principios al uso; la virtud deja de serlo sin la práctica.

Nadie consigue la inmortalidad y una gloria pura, sin un mérito esclarecido.—Ciceron.

Vale mas ser desgraciado racional, que no feliz y falto de razon.—Epicuro.

El mejor amigo es el que avisa, cuando el hombre sufre un extravío.—Erpenio.

Es menester tener denuedo para buscar la sabiduría.—Ereno.

La gloria es una verdadera locura si creemos hallarla en las cosas inútiles.—Pedro.

El ambicioso es un esclavo de todo el mundo: del príncipe, porque concede el empleo; del valido, porque intercede; de los demas, porque no estorben.

De la pasión dominante son victimas todas las demas pasiones, y el vicio de la ambición como tirano dueño, sobre atormentar por sí mismo, prohíbe todos aquellos gustos á que le lleva el deseo.—Feijoo.

LAS HIENAS.

Todo el mundo, hasta ahora, ha creído encontrar en este animal el prototipo de la ferocidad, á punto de hacerla proverbial no solo entre el vulgo ignorante, sino entre los hombres mas ilustrados en la ciencia zoológica; así pues vemos á Buffon, á Cuvier y á todos los naturalistas describirnos la hiena con los caracteres de un animal feroz y sanguinario hasta el extremo; vedla con la cabeza agachada, con la mirada baja é hipócrita, espeleznada y con un aire siniestro dirigirse á las sepulturas para oradar con su sarguiento hocico la tierra que la separa de la víctima y de este modo proporcionarse un humano banquete;

estas costumbres y otras no menos aterradoras son las que atribuyen nuestros hombres de ciencia á un animal *le plus doux et le plus caressant de tous les carnassiers y compris les chiens* segun espresión de M. Romieu.

Este Sr. en el corto tiempo de dos meses hizo amistad con cuatro hienas en el Jardin de Plantas de Paris en el cual tuvo ocasion de observar lo siguiente:

«Solo tres hienas bastaron para darme á conocer, y para que una de ellas tomara de mi mano el azucar que la presentaba, mientras que con la otra acariciaba su adorno. A poco tiempo de encerrar juntos un macho y una hembra, se disputaban ya los dos mis caricias y demostraba su alegría saltando cual pudiese hacerlo un perro y dando débiles gritos. En cuanto á su natural ferocidad puedo decir que una hiena de dos años y medio, inquieta y propensa á morder (ó mejor dicho á *mordiscar*) me ha cogido la mano varias veces entre sus dientes y sin que yo hiciese la menor advertencia ha vuelto á soltarla, sin atreverse á cerrar la boca. Una hiena, la mas cariñosa de todas, ha llegado á cogerme tanto afecto que no come pan, ni azucar sin que proceda algun cariño de mi parte, llegando su docilidad hasta el punto de dejarse quitar la comida de entre los dientes sin hacer el menor movimiento. Por último estoy seguro de que las hienas en estado de libertad se mantienen de vegetales tanto como de carnes y que su carácter tímido está en entera oposicion con las costumbres sanguinarias que la opinión general les atribuye

En efecto Mr. Romieu, observó cierto dia en que los carpinteros componian una jaula inmediata á las de sus cuatro amigos, que estos se hallaban inquietos y asustados por el ruido de los martillos hasta el punto de no querer probar las frioleras que cotidianamente les llevaba. En fin Mr. Romieu concluye diciendo, que la apariencia triste de estos animales rayados de gris y negro, la rareza de sus labios y de su lengua negra, la estructura de cuerpo arqueado desde la cabeza hasta la cola y la mirada, en fin, inquieta (debida á que no ven ó á que procuran no ver, pues segun el mismo Romieu, no le distinguian á seis pasos ó cuando estaba entre curiosos) todo esto, dice, unido á la mania de hozar la tierra, de donde proviene la fabula de desenterrar los cadáveres, contribuye á dar á este animal la fama terrorífica tan decantada en los libros de Zoología y desmentida hoy dia no solo por él, sino por los ensayos hechos en Argeia, donde se han conseguido domesticar á poca costa.

La Gaceta del 23 del actual

dice.—En Belgica ha ocurrido durante el mes último un singular fenómeno que ha llamado la atención de los habitantes de los alrededores de Liège. En el camino desde este punto á Ongreé, en un campo llamado Belvedere, brotaba un torrente de gas en medio de un sembrado de patatas; y habiendosele aplicado una luz, estuvo ardiendo durante la semana con una brillante llama de tres pies de altura. El gas procede de una veta de carbon que está debajo del campo.

El diario español.—

Si es exactamente cierta la noticia que se nos ha dado, dice la *Crónica* de Barcelona, la marina de guerra española va á recibir un considerable aumento, pues se nos ha asegurado que el Sr. Quesada, general de marina, que se halla en esta ciudad, pasa á Londres en comisión del gobierno, para contratar veinte fraga-

tas de hélice, diez de 800 caballos de fuerza y diez de 1,000, mas dos navios, cuyos buques deben construirse en 1861 y 1862.

GACETILLA.

¡Ay que miedo!...—Segun dice la Crónica refiriéndose a un reverendo, el Antecristo ha nacido ya para desconsuelo de la humanidad contristada.

Nosotros, —verdaderos creyentes, hasta el punto de saber de memoria, el elegante discurso pronunciado por la burra de Balán, con la facilidad y entereza de un diputado Asturiano, —hemos dado entero credito a las palabras de la Crónica.

Después, por un conducto fidedigno hemos sabido, que, ha bajado ya el profeta Elias al mundo, dispuesto a concluir con el Antecristo y su raza maldita. Ahora viaja por la patria de D. Quijote, disfrazado de maragato, para no infundir sospechas.

Modo extraño de conducir balas del Africa.—Hemos tenido ocasion de ver la bala estraida del dedo llamado de corazon a un soldado que estuvo en la guerra y que es hijo de Peñaranda de Bracamonte. Es el caso, segun él mismo refirió, que en la batalla del 25 el y otro compañero atacaron a dos moros que se guarecian bajo unos robles, formando intencion de cazarlos; al llegar ya a tiro de bala descargaron las carabinas apuntando cada cual a uno, pero los enemigos que no estaban descuidados descargaron tambien sus respectivas espingardas, de cuya refriega resultaron dos muertos el compañero de nuestro paisano y el moro a quien este apuntó. Viéndose entonces frente a frente con el que causó la muerte a su amigo, y deseando vengarle, se apresuró a cargar la carabina, y estaba ya poniendo el piston, cuando el moro que habia sido aun mas listo, le deseargó la espingarda partiendole el dedo indice de la mano izquierda con una bala que despues se le ocultó en el del corazon, huyendo precipitadamente cuando se apercebíó que no le habia muerto. Nuestro valiente fué conducido al hospital de Genta donde no pudieron curarle, sucediéndole despues lo mismo en los de Algeciras y Madrid. Regresó con licencia a su pueblo y viendo que el dedo se le iba poniendo cada vez peor vino a este Hospital civil resuelto a que se le curasen. Regístrole el medico-cirujano D. José Esteban, y se encontró con que la bala estaba aun dentro, se la estrajo, y al poco tiempo curó por completo, operacion que honra mucho al citado facultativo. La bala fué llevada al Gobernador civil, quien se la devolvió al interesado para conservarla como un recuerdo glorioso.

Una pregunta.—¿Quién alumbrá más, el sol ó la luna? Domingo P. Domingo: Tratándose de hombres alumbrá mas el sol; con referencia á los murciélagos alumbrá mas la luna. Y luego dirán que no se lógica ¡Picarones!!!

Que se despeje la incógnita.—¿Que delito ha cometido uno de los escudos de armas de la ciudad, abierto en piedra sobre una de las puertas de la casa de la plaza mayor, que aparece cubierto hace muchos años con la feisima muestra de un guarnicionero.

Que la compongan.—La salida de la puerta de San Bernardo desde el campo de San Francisco á las Carmelitas, empedrada acaso desde el tiempo de la repoblacion, ofrece todas las sinuosidades, y precipicios para que el prógimo se rompa la crisma el dia menos pensado. Pero en cambio de este mal paso, hay en la ciudad muchos otros peores, lo cual es siempre un consuelo.

De Salamanca á Valladolid.—Llamamos la atencion de nuestros suscritores hacia el anuncio que en la cuarta plana de este número, inserta la Empresa que tiene el servicio diario de trasportes desde esta ciudad á Valladolid. Aprovechamos con gusto esta ocasion para rectificar las noticias equivocadas de precios de dichos trasportes, que publicamos en otro de nuestros números. Son mas baratos de lo que digimos, porque en los que el anuncio inserta, se comprende el viage de diligencia desde aqui á Medina, y el que ya se hace por ferrocarril desde este último punto á Valladolid. Felicítamos á la Empresa, por los singulares servicios que con laudable constancia está prestando.

Monederos falsos.—Han sido aprendidos tres sujetos en quien habia sospechas de que si no fabricaban moneda falsa, por lo menos comerciaban con ella, habiéndoles encontrado 12 medios duros, 11 pesos fuertes y 5 napoleones.

Incendio.—Hace pocos dias ocurrió un siniestro, á las inmediaciones del pueblo de Sancti-Spiritus, partido de Ciudad-Rodrigo, reduciéndose á cenizas la galera y cuantos efectos conducia; afortunadamente no sufrieron lesión los viajeros.

El regular estado del espada Dominguez y buen aspecto que gradualmente presenta la herida, nos hace esperar su completo restablecimiento, aunque con tiempo y régimen severo.

LAS RIFAS EN EL TEATRO.

Vamos á decir franca y resueltamente el concepto que nos merece un hecho que viene repitiéndose con sensible frecuencia en nuestro teatro, y que parece haber obtenido la sancion del tiempo y del asentimiento general, ya que ni una sola voz se ha levantado para condenarlo antes de ahora por causas obvias y que no es del caso enumerar aqui. El epigrafe con que encabezamos estas líneas indica bien claro el hecho á que nos referimos. Hase dado en anunciar ostentosamente como complemento de funcion la rifa de una cantidad mayor ó menor de dinero, como el mejor aliciente para el público, y el recurso mas eficaz para hacer subir el número de entradas. Alguna compañía hemos visto que reserva para tales casos las funciones que habian sido menos del agrado del público, y que exigen tambien menos trabajo de parte de los lectores.

No sabemos si esto será una excesiva susceptibilidad, pero siempre que hemos visto semejantes anuncios, ó los hemos oido vociferar por las calles á son de caja—que á tanto llega la *despreocupacion*—la sangre ha hervido en nuestras venas, y el carmin de la vergüenza ha colorado nuestra frente. No es, sin embargo, que queramos examinar este asunto bajo el punto de vista de la dignidad del pueblo Salmantino, que no está seguramente al alcance de estos ni otros cálculos parecidos.

Nosotros vamos á considerar el hecho por su indole inmoral como la de todas las rifas, por

su tendencia antisocial como la de todos los juegos de azar, por sus fatales consecuencias como las de todo lo que es inmoral y antisocial. Hé aqui—para que nuestras apreciaciones no parezcan á nadie exageradas—como se expresa un distinguido publicista.

«El juego podrá nunca ser bueno? podrán serlo sobre todo las rifas?... La legitimidad de toda adquisicion está en el trabajo; la reciprocidad, la equivalencia, el cambio son la ley suprema de la justicia. Sustituir la suerte al trabajo es arrojar la confusion en las relaciones humanas, falsear la moral social, hacer imposible el derecho. ¿Que vemos en toda rifa? Uno que por el artificio de la rifa misma vende siempre por ciento lo que vale uno, otro que compra por uno lo que vale ciento, muchísimos que dan y no reciben, que dan a cambio de una remota probabilidad y de una vaga esperanza. La completa falta de justicia, la inmoralidad no pueden ser mas manifiestas. La sociedad resulta minada por su base porque la base de la sociedad es el cambio, y las condiciones del cambio aparecen violadas sin escepcion ninguna. En los demas juegos corren cuando menos un mismo azar todos los jugadores: los que ponen y los que tallan, los que juegan á la banca y los banqueros. En las rifas el azar es solo para los que toman los billetes; la ganancia es segura para el que los emite. Son inmorales todos los juegos, pero la rifa es el mas inmoral de todos.»

De propósito hemos copiado íntegro el párrafo que precede, porque la rifa que es entre todos los juegos el mas inmoral, el mas funesto, es sin embargo el mas generalizado, el que mas inocente se cree hasta el punto de ser consentido por los mismos Gobiernos, y es necesario inculcar un dia y otro, que la rifa es antieconómica, y contraria á las buenas costumbres.

Y que diremos de un recurso de este género empleado en favor del teatro?

Que la escena se vende, que la dignidad de un arte se pisotea y se envilece por supeditarla á una ruin especulacion, que se lleva la inmoralidad á un espectáculo, que harto espuesto á ella se encuentra ya por otros caminos, cuando por su universal aceptacion y el poder de su influencia en las costumbres debería ser una gran escuela de morales ideas y humanitarios sentimientos. Si una empresa se conduce de que la compañía que ha contratado no es bastante mercedora de que el público asista á aplaudir sus talentos y sus trabajos, que contrate otra, ó que sufra las consecuencias de su contratacion; mas no por eso ha de consentir—porque no hay razon bastante á legitimarlo—que el arte escénico se convierta en una especulacion escandalosa.

Y no se nos diga que el objeto de tales hechos no es el que nosotros maliciamos, sino que mas inocente se reduce á una atenta y obsequiosa galanteria de la empresa para con el público. Que si eso fuera, se tendria muy presente lo que á ese mismo público se debe y de ese modo ni se eligiria como medio la rifa, ni se propondria dinero, ni objeto alguno de considerable valor, ni habria ninguna de las circunstancias que se hacen acompañar á esos actos. Concluimos rogando á la autoridad que ya que permita—que deseariamos no lo permitiera—el empleo de semejante recurso, al menos no aparezca cohonestar con la intervencion de uno de sus representantes la inmoralidad de un juego—lo repetimos—el mas inmoral de todos los juegos.

Por todo lo no firmado, el Secretario de la redaccion = ELADIO DELGADO MERCHAN.

SECCION DE AVISOS Y ANUNCIOS.

Remates.—Por la Administracion subalterna de Rentas estancadas de Ledesma, se anuncia para el día 15 de Octubre próximo, de 11 á 12 de su mañana la venta en público remate de 56 cajones de pino, procedentes de envases de las diferentes clases de tabaco de que se hace consumo, fijándose el precio de cinco reales por cada uno para admitir postura, y ademas los derechos del Escribano que estiendan las diligencias del remate. Este se celebrará en el local de dicha Administracion y con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto; y no se hará entrega de los espresados cajones hasta que el expediente sea aprobado por la superioridad, y el rematante satisfaga el valor en que fueron subastados.

Por la misma se anuncia para dicho día y hora de once á once y media de su mañana, la venta en pública subasta de 19 cajones de pino, procedentes de envases de pólvora, siendo el precio de tres reales cada uno para admitir proposicion, y ademas los derechos del Escribano que actúe en el remate. Este tendrá lugar en el despacho de dicha Administracion.

Médicos Cirujanos.—Está vacante la plaza de Médico titular de Fuentelapeña, con 3,000 reales anuales por asistencia de 110 vecinos pobres, y ademas las igualas particulares que dicho profesor haga con el resto del vecindario, que es de 374 vecinos. La de Médico Cirujano del pueblo de Martin del Rio, para la asistencia de los pobres de solemnidad; su dotacion 100 rs., siendo convencional la iguala entre los vecinos. La de Cirujano del pueblo de la Peña, cuya dotacion es por convenio de los vecinos, teniendo señalado para la asistencia de los pobres 80 reales. Y desde 29 del presente mes lo queda la de Cirujano de Mancera de Abajo, que tiene 400 rs. por la asistencia de vecinos pobres, y los demás honorarios serán señalados por contrata entre el facultativo y vecinos.

EL OMNIBUS,

PERIÓDICO SEMANAL DE INSTRUCCION Y RECREO.

PROSPECTO.

En 1.º del corriente Setiembre vió la luz esta publicacion, la mas barata de cuantas hasta el presente se han conocido en España.

Los señores suscritores recibirán mensualmente cuatro números de 8 páginas en 4.º prolongado, de abundante lectura, buen papel y excelente impresion.

Artículos de costumbres y de crítica literaria, poesías escogidas, leyendas, recuerdos historicos y monumentales, novelas originales y traducidas de los mejores autores, etc., será la materia que venga á constituir el fondo del periódico: en las demás secciones que ha de comprender, se dará noticia de los mas recientes y notables descubrimientos

científicos y artísticos, de las novedades teatrales, acontecimientos dignos de llamar la atencion, así de la corte como de las provincias, y se indicarán de tiempo en tiempo algunas de las mejoras materiales y morales asequibles con poco esfuerzo para la generalidad de la poblacion de España.

PRECIO DE SUSCRICION: CUATRO REALES AL TRIMESTRE, así en Madrid como en provincias, que deberán pagarse adelantados, remitiéndolos directamente al Administrador D. Francisco Miguel Perillan, Postigo de San Martin, número 7, cuarto principal.

NOTA. A los señores libreros que tomen 25 ó mas suscripciones, se les servirán á razon de *real y medio por trimestre* cada una de las que pidan, abonando su importe adelantado.

El día 1.º de Octubre del corriente año de doce á una de su mañana se vende en pública

y estrajudicial licitacion la bellota de encina del monte de Villar de Puerco, partido de Ciudad-Rodrigo, cuyo remate tendrá lugar en la casa del dueño de mencionado monte que lo es D. Antonio Garcia Vicente, vecino de esta Capital, que vive calle de la Rua, números uno y tres, bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto en casa de dicho Sr. y en la Secretaría del Ayuntamiento Constitucional de Villar de Puerco.

RAPIDEZ. COMODIDAD. ECONOMÍA.

AL FERRO-CARRIL, A LA FERIA, A VALLADOLID.

Desde el 20 de Setiembre empieza el servicio de combinacion con la via-ferrea de Medina, saldrá carruaje de Salamanca todos los dias á las ocho de la mañana, regresando por la tarde.

PRECIO DE LAS LOCALIDADES.

Berlina con tren de 1.ª clase. 100 rs.
Interior con id. de 2.ª. 85
Cupé con id. de 3.ª. 70

Almidon en grano y polvo de inmejorable calidad de la acreditada fábrica de Manuel Pelaez, premiado por S. S. M. M. en la esposicion de 1850, en la universal de Paris de 1855. Medalla de espositor en la agrícola de 1857. Medalla de plata en la esposicion Castellana de 1859.

A 40 rs. arroba y 16 cuartos libra.

Calle del Ochavo núm. 4 tienda del R loj, Salamanca.

SUBSISTENCIAS.—Estado que manifiesta el precio medio que han tenido en la 1.ª quincena del mes actual, los frutos y articulos que á continuacion se espresan, en peso y medida de Castilla.

| PUEBLOS. | GRANOS. | | | CALDOS. | | | CARNES. | | | PAJA. | | | |
|-------------------------------|------------------|-------------------|--------------------|----------------------|------------------|-------------------|-----------------|------------------------|----------------|-------------------|------------------|------------------------|----------------------|
| | Fanega de Trigo. | Fanega de Cebada. | Fanega de Centeno. | Arroba de Garbanzos. | Arroba de Arroz. | Arroba de Aceite. | Arroba de Vino. | Arroba de Aguardiente. | Libra de Vaca. | Libra de Carnero. | Libra de Tocino. | Arroba de la de Trigo. | Id. de la de Cebada. |
| Alba de Tórmes. | 29 | 16 | 18 | 13 | 26 | 76 | 18 | 46 | 1,30 | 1,54 | 3,25 | 2 | 2 |
| Bejar. | 33 | 20 | 20 | 18 | 28 | 90 | 22 | 63 | 1,42 | 1,42 | 3 | 4,50 | . |
| Ciudad-Rodrigo. | 29 | 19 | 20 | 11 | 32 | 68 | 16 | 60 | 1,06 | 1,18 | 3,25 | 1 | . |
| Ledesma. | 26 | 16 | 17 | 15 | 30 | 75 | 15 | 38 | 1,18 | 1,20 | 3,54 | 1 | 1 |
| Macotera. | 30 | 16 | 18 | 30 | 30 | 72 | 12 | 38 | 1,18 | 1,30 | 4 | 1,18 | 0,50 |
| Peñaranda. | 31 | 17 | 18 | 23 | 32 | 90 | 18 | 50 | 1,30 | 1,34 | 3,50 | 2 | 1,50 |
| Salamanca. | 33,50 | 17,50 | 17,50 | 22,50 | 34 | 76 | 18 | 48 | 1,54 | 1,65 | 2,75 | 1 | 0,75 |
| Tamames. | 30 | 19 | 21 | 17 | 30 | 80 | 15 | 56 | 1,18 | 1,18 | 3,30 | 1 | 1 |
| Vitigudino. | 27 | 17 | 22 | 11 | 32 | 70 | 15 | 45 | 1,18 | . | 4 | 1,50 | . |
| Precio medio en la Provincia. | 29,83 | 17,50 | 19 | 18,61 | 30,44 | 77,44 | 16,55 | 49,33 | 1,26 | 1,35 | 3,39 | 1,35 | 1,67 |